

LA OPINION.

VAPORES
CORREOS

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 3 t. Barcelona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 3 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 6 m. Barcelona.

PERROS
JARRILES.

De Manacor a Manacor.
3 15 (mixto) 8'10 m. y 2'35 t.
Primer y La Puebla.
45 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4 t. (mixto), t.
De Manacor a Palma y La Puebla.
4'15 (mixto), 8 m. y 5'35 t.
De La Puebla a Palma.
4 (mixto), 8'30 m. y 4'30 t.
De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto)
8 30 m. y 3'15 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

MADRID.

Acabo de leer con deleite el primer tomo de «El Doctor Centeno», y junto con la impresion vivísima de su lectura, llena mi alma la impaciencia de leer el segundo tomo anunciado para dentro de breves días.

Bajo una modesta cubierta presentase al público este libro, acreditado con la firma ilustre de Perez Galdós.

«El Doctor Centeno» ¿Quién es él? el caballero y qué Universidad le ha doctorado? No es otro que aquel «Celipin» hijo de la familia Piedra que andaba á gracias brincos por las páginas de «Marianela». Tiene trece ó catorce años y se prepara á las aventuras de esta nueva epopeya fumándose en las cuestas del Observatorio una colilla de puro que parece con sus costurones y cicatrices, el color verdoso de su capa y su dureza, un pedazo de cobre oxidado, ó mas bien una longaniza rellena de diversas sustancias y despojos vegetales.

¡Vaya un modo de empezar una novela! La musa del romanticismo va de día en día perdiendo terreno, pues o que hay ya quien se atreve á prescindir para sus personajes de aquellos indispensables ropajes poéticos con que era ayer necesario vestirlos.

Un chiquillo andrajoso, una colilla de cigarro malo, que marea a oca chuparla y extraer el humo de su negra entraña, hé aquí cómo empieza el «Doctor Centeno» rompiendo con usos establecidos de que el primer capítulo de toda novela sea algún singular suceso cuyo inexplicable misterio vaya á ser como ganchito de que colgarse pueda el ánimo del lector, hasta que acaba el libro, y despues de obtenidos los reales que cuesta, se descuelgue para que siga andando.

La moda literaria, tan imperiosa como todas, dictó en los años mozos del romanticismo la ordenanza de que en todo libro era preciso un largo azul, un amor contrariado, una heróica tísica y un mancebo indomable. Despues vino la época de los suicidas, como el de «peau de Chagrin», y la de los alquimistas, como «Claes». Siguió la edad de los domadores de fieras, como «Dagoberto», el héroe de Sue; y todos los hombres de trastienda que cruzaban el místico campo de tales libros, estaban troquelados en «Mr. Rcdin», y todas las damas en «Susana de Cardoville», y si no eran pelirrojas, como ésta, eran al menos, de pelo rubio azafrañado.

La moda que encierra el cuerpo de las mujeres en moldes de ballenas y seda, encierra el talento de muchos escritores en el molde que creó otro escritor. Si tiene el nuevo escritor talento, llenará el obligado molde de oro, pero si no lo tiene lo llenará de barro. De aquí que, así como las escuelas literarias son en el mundo de los espíritus tan brillantes como las nebulosas en el archipiélago de las estrellas, los grupos de imitadores ordenados por el capricho son—y seguimos el tropo meteorológico—algo parecido á las nebulosas.

Nadie ha quebrantado, como Galdós, la cabeza de la serpiente de la imitación. Su originalidad es tal, que á veces llega al precipicio de la extravagancia; pero, naturaleza sabiamente dotada por el arte se retira a tiempo.

El estilo del «Doctor Centeno» tiene momentos de fulguración extraordinaria, de arranques de realismo como los del pincel de Goya, de osados vuelos al cielo del idioma, para arrancarle el fuego sagrado de la suma expresión de verdad, sentimiento y colorido. Su manera de exponer es insinuante, y en un parrafo de diez líneas impone al lector en los mas abstractos misterios del alma.

Taine dice de Balzac, que el autor de «Le Cousin Pons» parece que ha sido partera juez, médico, dama del gran mundo, diputado, mendigo. En efecto, de tal manera se transforma siguiendo la naturaleza del personaje que crea. Esto mismo puede aplicárselo á Galdós. Cuando habian «Félix Centeno y Juanito del Socorro (a) Redator», parece un chiquito el que dialoga. Cuando habla la venerable «Doña Isabel Goya», parece una pulcra y maníaca solterona, y cuando el cura «D. Pedro», se cree asis ir á las revelaciones tristes de un célibe «malgré lui».

El tomo del «Doctor Centeno» que tengo

sobre mi mesa es la exposicion de la obra. Esperamos el segundo tomo para hablar de ella con la atencion necesaria.

Madrid presenta cada día una flor á los huéspedes lusitanos. El ramillete de los festejos se va deshaciendo y cae deshojado á los piés de la multitud, y es la camelia, sin or, pero delicada de colores de las solemnidades aristocráticas, ya es la roja petania de la lid tauina que parece empapada en sangre; ya es la violeta de la Exposicion minera, que se esconde bajo las arboledas del Retiro.

El baile de Palacio ha puesto sobre el tapete el problema de las pantorrillas, combinado con la subida del algodón. El cortesano necesita una buena base: sus dos columnas han de ser robustas para que cada exhibicion de ellas no constituya un tormento de amor propio. Mas de un grande de España ha sentido tener tan pequeñas las pantorrillas y ha envidiado las de su cochero.

Una etiqueta que exige que las mujeres lleven desnudos los brazos y que los hombres luzcan las curvas de sus pantorrillas es un anacronismo anatómico. Cuando el sé humano era tal que servia de modelo á Miguel Angel ó á Rubens, entonces tenian razon de ser el escote y el calzon corto. Cuerpos llenos de vigor, cuyos músculos latian bravamente bajo la piel podian permitirse el lujo de la desnudez; pero la civilizacion, que hace los edificios de hierro, hace los hombres de alfañique, ha destruido la poesia de la carne y ha echado sobre el esqueleto de la humanidad el forro plaidado del gaban amplio y el pantalón largo.

La mujer es quien aún se conserva digna de la antigua etiqueta. El eterno femenino de que habla el filósofo de Weimar nos da aún mármol para bellas estatuas.

No hay reputacion que resista á la pública enseñanza de un par de pantorrillas esqueletadas. El estadista mas respetable causará risa si se le obliga á cruzar un salon de baile mostrando sus piernecillas ruines, sobre las cuales se columpiaban desgarbadamente los paños de bordada casaca. Es como extraño y risible pajarraco, un sé intermedio entre el hombre y la cigüeña y trazado por alguien que quisiera sumar las zancas del ave sagrada al tronco humano, sigúele de la receta de hacer Centauros que la fábula griega dejó. ¡Y si son torcidas las piernas! Díjan de él lo que del abate Montrouge, «que andaba montado sobre unos alicates».

El escote femenino es mas compatible con la realidad de las cosas y hace bien la aristocracia en exhibir lo mejor que tiene.

En esto sí que no cabe engaño. Una gasa puede envolver el brazo demasiado delgado; pero parecerá éste un lamedor envuelto en su papel de seda. El cuello no admite ni este subterfugio. El escote muestra francamente los tendones gruesos como cuerdas de contrabajo, la osamenta que con la risa y la tos se mueve, tiembala como si amenazara desarticularse. ¡Qué penoso espectáculo el de una dama Cuarema! Nada hay tan eficaz para traer al alma la idea de la muerte.

Los periodistas que han invitado á una excursion á Toledo á nuestros colegas lusitanos, han tenido una buena inspiracion, porque aquella ciudad es la historia de la Edad Media, escrita por el dedo mágico del alarife en las «comarxias» de sus muros árabe, encuadrada en las dos páginas de piedra del alcázar y la catedral y en que sirve de cinta de señal el Tajo. El arte gótico tiene en Portugal la importancia que en España, y es otro vinculo artistico que nos une á aquel pueblo. Las maravillas de este género de arquitectura única que ha sabido hacer templos para el misticismo castellano, llenan la Península, Teófilo Gauthier ha dicho que nuestras catedrales góticas parecian madrepóras de piedra ó montañas de filigrana.

En el teatro Español se ha estrenado con mucho éxito «El dental de plata», monólogo del inspirado poeta Manuel Reina.

Una singularidad debo hacer notar: el autor dice que su monólogo está fundado en un cuento de Francisco Copé, y sin embargo, poco, casi nada hay en la obra

estrenada en el Español que recuerde el trabajo del poeta francés. Es la confesion de una Magdalena que va pasando revista á sus alhajas, haciendo la historia de los que se las regalaron, hasta que en el fondo del joyero encuentra un dedal de plata, emblema de su infancia.

Pinceladas valientes, impregnadas de luz andaluza, abrillanten la facil y robusta versificacion. Lo mas aplaudido fué la narracion de un drama veneciano y la descripcion de Sevilla, cosas ambas de que nada hay en el cuento de Lopé.

Manuel Reina, á quien Revilla calificó en las columnas de «El Globo» de «poeta elegantísimo», se inspira en Andalucía, su region natal, busca en ella tema para sus versos, que tienen la limpidez de las aguas del Genil.

Su monólogo ha sido juzgado por un público de literatos y artistas que le ha aplaudido. Todos han visto en él, y lo es en efecto, la sintesis de un drama. Breve, y trabajado como una joya cincada, es una cañica de lirico, bajo cuyas suavidades se advierte la mano firme de un dramático.

La Exposicion de Horticultura llevará á la regeneracion de la patata, esa humilde habitadora del subterráneo, conocida en la buena sociedad con el nombre de mademoiselle Parmentier.

Frente á frente se levantan hoy en Madrid la Exposicion de coles y de minerales. El oro y el hierro, la rosa y la patata: con estas cuatro palabras pueden resumirse mil historias de amor y hambre, de nobleza y trabajo, de vicio y degradacion.

Viendo los productos expuestos en sus cajas ó en sus tiestos, parece escucharse la moral de La Fontaine, que habla con la voz de lo inanimado.

«El oro.—Yo brillo.

«El hierro.—Yo duro.

«El oro.—Yo me hago ténue como el aire, me lamino en hojas casi transparentes, me apodero de la luz y la hago esclavina. Soy el primer acto del drama.

«El hierro.—Yo soy el desenlace. Tú doras en apariencia, manchas en realidad. Yo me introduzco en las venas, y doy salud, y me hago adorar en la hermosura de mas de cien mil millones de muchachas, cuyas mejillas he coloreado. Cuando tú faltas al hombre, le sobreviene un estado que se llama «emiseria»; cuando falta yo, el estado del hombre se llama «anemia», que es la muerte vestida de blanco.

«El oro.—Me adoran en los altares, soy la garantía del mundo, soy la fianza del porvenir. Cuando me llamo «doble» soy la alegria del estudiante. Cuando me llamo «conza» tiendo á esconderme en pucheros de barro y en arcas viejas. Manos avaras y calenturiantes me acarician, cuando llevo á llamarme «millon» me hago poderoso como el vapor, soy entonces el punto de apoyo que padia Arquimedes... y otros muchos que no saben geometria...»

Pero no quiero encantar la crónica de la Exposicion mineralógica por la cual ofrece un premio de 3 000 pesetas.

Por esta vez es preciso desdenar á las musas é ir á buscar á los gnomos, tesoreros de la mineralogía.

J. Ortega Munilla.

ECOS POLÍTICOS.

La asistencia del señor Martos al baile de palacio es el suceso que sirve principalmente de tema á las conversaciones políticas y á los comentarios de la prensa.

«El Estandarte» dedica, entre otros, al asunto el siguiente suelto:

«Reparábase anoche en el baile, magnifico por cierto, que tuvo lugar en el regío alcázar la presencia del ángel tutelar de esta situacion, del señor Martos, no en el modesto traje del diputado, sino con el uniforme de ministro, luciendo la celeste banda de Nuestra Señora de la Concepcion de Villaviciosa, condecoracion que ostentaban muchos, así como la de Cristo y la mas importante de la Torre y la España. Aquella honesta distancia á que se colocaba de la monarquía el Sr. Martos, se va estrechando cada día, y es posible,

lo que celebraremos que desaparezca por completo.»

¡No sabemos qué distancia honesta puede quedar ya, ni qué ha de hacer el Sr. Martos para que desaparezca!

¡Como este señor no se presente en otro baile palatino luciendo las pantorrillas.

Es la única honestidad que le queda por sacrificar.

«La Epoca», por su parte, tomando el asunto por otro lado, dice:

«Una vez roto el hielo, y sabiendo ya el señor Martos lo que le puede esperar de sus antiguos amigos, atienda las sinceras excitaciones que le hemos dirigido y consagre los años de vida que Dios quiera concederle, á fortalecer lealmente las instituciones «de que fué decidido adversario.»

«Orgulloso Sicambro, quema lo que ayer adoraste, y adora lo que ayer quemaste.»

Los cimbríos y los sicambros son parientes por la raza.

Lo malo para el señor Martos es que á Clodoveo le dijeron una sola vez esas cosas, y á él se las van á decir diez veces al día por lo menos.

El Sr. Pi y Margall anuncia «La Vanguardia» que ha introducido algunas aclaraciones sobre el pacto.

Es lo que faltaba para que cada vez se entiendan menos los pactistas.

Siguiendo por ese camino, creemos que en breve el pacto será discutido y definido en cierto establecimiento que existe en Leganés:

Continua y continuará durante muchos días colocado en la Picota de la murmuración pública. En medio de todo, satisficente á uno mucho estos espectáculos, porque frente á los malos ratos que hacen pasar, ofrécese la silva general, con que en todas partes ha sido recibido el acto del señor Martos. Yo bien sé, que cuando persona de tan claro talento se atrevió á lo que hizo, ha de tenerle sin cuidado el resultado; pero aun así hay mo vivo para andar mosqueado, que censuras mas generales no se vieron nunca. Hasta los conservadores pónenle en sus periódicos cual quisieran dueñas.

Y es lo mas chusco, que despues de haber renunciado á la «honestidad», aun siga el señor Martos diciendo que no tiene en la monarquía toda la fé necesaria para ser monárquico. Verdad es, que ya puede decir esto y cualquiera otra cosa que bien le parezca, porque el caso que la opinion ha de hacerle será el mismo; que quien como el señor Martos emplea treinta años de su vida en una obra, para concluir por abominar esta obra, está juzgado.

Verdad es, que tambien lo están los que le miran y animan para que renuncie á ella. Porque en estas cosas, ni Martos gana nada, ni tampoco aquel á quien cree servir. La política de corrupcion que esto determina no aprovecha á nadie. Martos como demócrata y anti borbónico era algo: como alfonsino nada significa. ¿Qué importa que le sigan media docena de intimos, si la opinion indignada ha de serle decididamente hostil? Nó, no estamos aun tan rebajados que estas cosas puedan pasar sin general protesta y vivísima indignacion.

El señor Balaguer ha dicho en Lèrida que él, como tiene el corazon á la izquierda, se vá con la izquierda, y que sus canas no le permiten ya rebautizarse.

Lo sentimos por el señor Balaguer, y por sus canas, pero la izquierda se rebautizará. No tiene más remedio.

La razon es óbvia...

La izquierda se rebautizará, porque en el camino que ha emprendido, vá á romperse el bautismo de seguro.

Leemos en «El Cronista»: «Parece que los amigos del Sr. Sagasta no están dispuestos á ceder poco ni mucho en la exigencia mantenida por algunos izquierdistas de proceder á la reforma constitucional, para llegar á una inteligencia con los ministeriales.

Los han conocido. Ellos cederán también en esto de la reforma, y nosotros les aplaudiremos.

Ellos son el Sr. Martos, el Sr. Moret, y el Sr. Becerra?»

El dice que no. Pero...

«Vaya usted á crear cosas dichas por mujer y escritas en el arena.»

Advirtiéndole que aunque el Sr. Becerra no tenga nada de afeminado, en cuanto á palabras políticas bien pueden aplicársele los versos que copiados quedan, porque las suyas son menos que de mujer.

Y para que no se crea que levantamos falsos testimonios, sirvan de ejemplo aquellas de no arrepentirse ni emendarse de ser republicano, que dió no ha mucho solemnemente á sus electores.

Observa un colega que los centralistas enseñan los dientes.

Es una variedad en el sistema de enseñar el hambre.

Cuando Cánovas era poder enseñaban la mano derecha en actitud postulante.

Y como según el refrán, pobre porfiado saca mendrugo, ellos también le sacaron á fuerza de peticiones y encorvamientos de espinazo.

Entre otros talentos que la fama pública reconoce al rey de Portugal, no es el menor el que tiene para la caricatura.

D. Luis de Braganza es un afortunado cultivador del festivo arte de Cham y Ortego.

Si el régio caricaturista tiene verdadero temperamento de tal, no se le vá á caer el lápiz de la mano durante su estancia en la corte española...

—¡Estoy, dirá, rodeado de modelos!

«Se ha dispuesto que al terminar la instrucción de los soldados de nueva entrada en los cuerpos de infantería, queden éstos reducidos á la fuerza orgánica consignada en presupuesto, pasando la revista de Junio cada batallón con las cuatrocientas cuatro plazas de tropa que le corresponden, y que, como consecuencia de esta medida, se expidan licencias ilimitadas sin goce de haber ni pan, á los llamamientos de 1881 que excedan de la fuerza orgánica de los cuatrocientos cuatro hombres.»

Resultado positivo de los crecidos reemplazos que se exigen al país.

El gobierno no sabe qué hacerse con los hombres que la Nación le entrega y los licencia.

Pero como quiera que cuanto más crecidos son los reemplazos más abundantes son las redenciones á metálico, de aquí que lo que menos importe sea mantener un ejército bien organizado é instruido á trueque de crear una nueva contribución que esquilme al pobre contribuyente.

Ahora que le priva lo portugués, creemos que al señor Martos agrada ver en lengua lusitana el juicio que merece á nuestros vecinos su actitud política.

Dice «O Seculo»:

«Os jornaes hespanhoes occupam se muito novamente do sr. Martos. Parece que este orador se passou de todo para a monarchia.

Era natural depois do que se tem dado.

O acto do sr. Martos es altamente censaravel, porque demonstra uma grande falta de carácter, uma triste incoherencia, uma fuga vergonhosa.»

«El Progreso» publicó ayer un artículo para decir, que el acto de su jefe é inspirador nada tiene de particular, y que solo en un país como el nuestro puede ser motivo de extrañeza.

Pues ya vé el periódico martista lo que ese acto resulta, traducido al portugués.

El periódico que oficia de ayudante de «El Progreso», sale á la defensa del señor Martos, y tan sobrado de recursos anda, que para proteger la honestidad de este señor no halla otro recurso sino decir que los republicanos andamos desnudos desde 1873.

Y esto lo dicen los que eran republicanos hasta hace poco.

Después de todo, andar desnudos vale más que vestir la librea de la monarchia.

Dice «El Debate»:

«Se atribuyen al señor Martos pala-

bras decisivas que fijan para siempre su actitud.»

Al leer esto, cualquiera se creeria estar á 29 de Diciembre, no á 30 de Mayo.

Leemos en la «Discucion» de Madrid: «El general Martinez Campos, se gloria, con razon ó sin ella, de haber terminado la mortifera y desastrosa guerra de Cuba.

«Los pobres soldados que fueron licenciados despues de aquella penosa campaña, recibieron en pago de sus alcances unos «vales» que ni esperanza tienen ya de que se les abonee, ni encuentran personas que se los tomen por la vigésima parte de su importe.

«Después de tanto tiempo trascurrido, los infelices licenciados de Cuba, esparcidos por toda España, muchos de ellos inutilizados para el trabajo, están careciendo de lo poco que han ganado sirviendo á la patria, y el general Martinez Campos, actual ministro de la Guerra, no hace el menor caso de las continuas reclamaciones que ha hecho y hace la prensa porque atiende á tan sagrada deuda.

«Es escandalosamente inmoral esa conducta del héroe del Zanjón, y los que sirvieron á sus órdenes son los que divulgan los motivos que este tiene para vanagloriarse.»

Cuéntase de una campaña (no será la de Cuba,) que no se acabó con balas, sino con buenas monedas de á cinco duros, que embolsaron los rebeldes.

—¿Y para nosotros?—preguntaban los leales, desfalleciendo de hambre.

Se les contestó:

—Contentaos con que se os supriman las fatigas de la campaña y no penséis en dinero: los rebeldes se llevaron el último céntimo.

LA OPINION.

PALMA 3 DE JUNIO DE 1883.

AL DEMOCRATA.

El día 28 del mes último dijimos: «Debemos decir muy alto, y queremos lo entiendan así todos aquellos que se han empeñado en hacer coro al lado del *Demócrata*, y que hoy le animan en su descabellada empresa de calumnias: que nunca, nunca, hemos sacado el nombre del propietario, director del colega, para insultarle.

El que dice que así lo hemos hecho falta abiertamente á la verdad. Se quiere sacar mucho partido de hacernos aparecer como que hemos faltado á ciertos convenios, cuando lealmente los hemos cumplido, y aunque nos daba derecho á faltar á ellos la conducta seguida con nosotros, hemos querido complacer á queridas y dignas personas que en su día nos demostraron su desecho.»

Ayer *El Demócrata* dice:

«Roto por *El Balar* y *La Opinión* el compromiso, aceptado por toda la prensa política, de sostener las discusiones en el terreno meramente político y no descender al de la personalidad privada, nos vemos en la dolorosa necesidad de hacer público como lo hicimos del convenio, que este ha cesado por rebeldía de aquellos periódicos, que ni un solo día han querido sugetar su pluma á lo que nosotros antes y despues hemos mirado como un deber moral anejo é ineludible al periodismo.

Desgraciadamente los periódicos que dirigen el Diputado á Cortes D. Joaquin Fiol y el Presidente de la Diputación don Miguel Socías y Caymari y D. Manuel Guasp vice-presidente de la Comisión Provincial, entienden de otra manera la misión de la prensa y no parece justo que seamos solos los comprometidos y nos pívemos de la defensa en el mismo terreno que se nos ataca.

Pisaremos como el que pasa sobre espinas el campo escogido como palenque por nuestros adversarios, pero nos defenderemos con energía y entereza, dispuestos á aceptar las consecuencias de esta guerra de mala ley, con qué, los que están en el poder, quieren combatir á la prensa de oposición.»

Por las palabras que copiamos del colega, parece ser que se insiste en querer presentarnos á los ojos del público tal como es *El Demócrata*, deforme hasta la exageración, y desconociendo la misión de la prensa, de esa prensa en la cual nunca podrá figurar dignamente el colega.

Es preciso, que pronto, en seguida, el periódico al cual nos dirigimos, tenga un

momento de entereza y diga sin miedo, sin reparo alguno, sin ambages, á que personas hemos ofendido, á quien ni de su redacción ni de su partido hemos insultado. Hable claro, muy claro; tenga valor para decir cuando hemos descendido al terreno de la personalidad privada; que honra, que vida, que persona hemos atacado, para decir que hemos roto el compromiso contraído. Cite el periódico nuestros sueltos ofensivos para determinadas personas, si es que tiene valor para apropiarnos la vergonzosa conducta que ha seguido con nosotros, y sepa D. Gabriel Castellá, propietario del periódico, que hemos repetido hasta la saciedad que al nombrarle, nunca creímos que pudiésemos molestarle. Está seguro que desde hoy no volverá su nombre á aparecer en nuestros labios, que así haciéndolo, ganaremos él y nosotros.

Si mañana *El Demócrata* no acude al terreno al cual le llamamos, si no prueba que nosotros hemos roto el compromiso contraído citándonos cuando y como, le diremos que falta á sus deberes como periódico. Las afirmaciones se prueban, y ya es hora de que llegue un día en que *El Demócrata* pruebe lo que afirma. Se quiere presentar como víctima, pues sepamos si ese papel le conviene.

Se muestra el colega despechado porque le dimos la definición de *barragana*, cuando él, él fué quien *olvidando la cultura, la decencia y cuanto hay que olvidar* nos habló el día antes de *barragana*. ¿Porqué no se queja tan sin piedad de lo que objetamos á su impúdico suelto, y se viene ayer hablando de alguna *barragana* que dice ha ejercido influencia en la política? Hable claro, muy claro; el periódico de D. Joaquin Fiol acepta todas las consecuencias que el periódico de don Gabriel Castellá pueda hacer sobrevenir sobre aquel, y suponemos que este las aceptará también. Entre de lleno el colega en esta cuestión; y si su conciencia nada le dice respecto á los resultados de las comparaciones que puedan sostenerse, sepa, no lo olvide nunca, que para estar las reputaciones á cubierto de toda sombra que pueda anularlas, se necesita ó una vida honrada y sancionada por la opinión pública, ó una larga expiación de culpas cometidas.

Debiéramos ya creernos relevados de todo compromiso contraído, ante la conducta del *Demócrata*, que no nos perdonará nunca el haberle colocado el otro día en la bochornosa situación en que le colocamos; pero nuestro decoro nos fuerza á mantenernos en nuestra palabra empeñada, que cumpliremos con la lealtad de que tenemos dadas muchas pruebas, pues siempre hemos deplorado que las provocaciones de nuestros adversarios pudieran arrastrarnos hasta el cieno de la personalidad.

Ni nos extraña ese modo de proceder de ciertos periódicos, ni es posible ya que podamos desde hoy entendernos con esas publicaciones que solo por reconcentrados odios, por pasiones miserables colocan las cuestiones de honra periodística á tan bajo nivel.

Nó, mil veces nó; nunca consentiremos en que bajo la hipocresía del vicio venga nadie á querer soliviantar la opinión contra nosotros, ni valido de la calumnia, ni presentándose cubierto con el manto de un rigorismo que no puede sentir, descargar sobre nosotros antipatías y odiosidades que solo pueden conquistar los que siguen la conducta del *Demócrata*, que en mal hora ha creído que en este país se olvida la historia de cada uno de aquellos que por desgracia tienen que representar algun papel en la comedia humana.

Hace cuatro ó cinco días que el Escuadrón de Caballería de Mallorca 2.º de Cazadores, sale por las mañanas á los campos de Son Mossón, junto al «Coll den Rebassa» para ejercitarse en el tiro al blanco.

Según el *Diario de Palma*, la colección de figuras de cera que durante tanto tien po hizo nuestras delicias y sobre todo las de los vecinos de la plaza del Mercado, pasando después á recrear la vista y oídos de los manacorrenses, han dado consigo y con sus bártulos y organillo en la villa de Inca.

Que sea para bien.

A las seis de la tarde salió ayer para Mahón el vapor-correo *Nuevo Mahón* conduciendo carga general, la balija y pasajeros.

Corre ya el término de siete meses que

se verificaron en esta ciudad los ejercicios de oposición para proveer veinte y cuatro vacantes de escuelas públicas de ambos sexos y esta es la hora en que han de llegar los nombramientos para los profesores agraciados.

Si nos quejamos de la tardanza no será porque no tengamos motivo.

De estos nombramientos, unos pertenecen á la Dirección General de Instrucción pública y otros al Rectorado de la Universidad de Barcelona.

Y sin embargo, en cerca de siete meses, ni uno ni otro de estos Centros han tenido tiempo para llenar los títulos en su mayor parte impresos y estender unas cortas comunicaciones, trabajo que en pocas horas está hecho, contando en ellas las diligencias de registro y hasta la de la firma de las respectivas autoridades escolares.

Vamos; el que no ensalza la actividad de nuestra administración es porque no le da la gana.

Algunos de nuestros colegas dan cuenta en su número de ayer, de haberse fugado de este presidio correccional tres penados, sentenciados uno á cuarenta años de cadena, otro á mas de veinte y el tercero á diez.

La evasión se efectuó anteayer tarde por la parte interior del edificio, lindante con el almacén de tablones del Sr. Cetre, desde el cual parece penetraron en una habitación que da á la calle del Campo Santo, saliendo por ella, después de haber asustado con su presencia á los moradores, quienes dijeron inmediatamente parte de aquella fuga á las autoridades.

La guardia civil y fuerzas de orden público se lanzaron en seguida en persecución de los desertores, los cuales fueron vistos á cosa de las tres de la tarde por el puente denominado *Gros* junto al «Coll den Rebassa.»

Uno de los fugados se presentó á las diez de la noche espontáneamente en el propio penal.

De los otros dos se supo que habían tomado el camino de Inca, habiendo cenado en Consell.

Es probable que no tarden en caer en manos de la guardia civil dada la activa persecución de que son objeto.

Por la Delegación de Hacienda de esta provincia queda anunciado en el *Boletín Oficial*, el pago de la mensualidad de Mayo último á las clases pasivas, desde el día 4 al 14 del corriente.

Algunos periódicos dan como seguro el que, en breve, vendrá á esta ciudad una compañía de ópera italiana, que dejará oírse en el Teatro-Circo-Balear.

En Lloseta se ha verificado un robo de alguna consideración; los ladrones se han llevado algunas alhajas y cierta cantidad de dinero.

La Guardia Civil, que tiene conocimiento del hecho, está haciendo averiguaciones.

Se nos dice que los dos penados escapados estos días del presidio de esta ciudad, pernoctaron la otra noche en Consell, lo cual puso en alarma á aquel pacífico vecindario.

Según se nos ha informado, la provisión del canonicato que resulta vacante por fallecimiento del M. I. Sr. D. Pedro Noguera, corresponde al Sr. Obispo de esta Diócesis.

Recordamos haber aplaudido el último nombramiento que este Prelado hizo, porque lo creímos inspirado en sentimientos de justicia, recayendo, como es sabido, en persona docta y virtuosa y teniendo prestados muchos servicios en la cura de almas.

Esperamos sea lo mismo en la provisión actual y sobre todo que no se confirmen ciertos rumores que corren como muy válidos pues de no ser así, tendríamos el sentimiento de vernos precisados á censurar cuando nuestra satisfacción sería la de aplaudir.

No se nos oculta cuán difícil es que S. E. I. llegue á hacerse cargo de nuestras indicaciones, pues sabemos el cuidado con que los servidores que le rodean procuran ocultarle la verdad, mayormente cuando esta proviene de nosotros; pero en todo caso, nuestra conciencia nos excusa de miramientos y la lealtad con que aconsejamos al Sr. Obispo nos ponen en situación de no serle sospechosos de adulación ni de ensañamiento.

Esperaremos á ver los resultados.

Dice el *Diario de Palma*:
«En Manacor han talado unos viñedos, propiedad de uno de los primeros hacendados, encargado hoy accidentalmente de aquella Alcaldía.»
Esperamos a ver si se desmiente esta noticia para hacer los comentarios á que se presta.

En la madrugada del sábado se encontró ahorcado en su aposento un demente de los que se albergaban en el manicomio de esta ciudad. Parece que logró desatar la cuerda con que estaba ligado, pues su estado era furioso, y con ella se colgó.

Durante la semana anterior ingresaron en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares 4.220 pesetas por 418 imposiciones de las cuales 9 son primeras.

VARIETADES.

COSAS DE TODAS PARTES.

La tragedia de Pœnix Park.

Actualmente se está construyendo en la cárcel de Kilmalnahm la horca destinada á los condenados á muerte, y que, con algunos días de intervalo, han de ser ejecutados.

Los reos, al parecer, se hallan resignados con su suerte; dos veces á la semana reciben las visitas de sus parientes y cada día la de un sacerdote católico.

Aunque sea este un privilegio poco envidiable, la prensa reclama con razón un derecho que considera como necesario para la garantía de la aplicación regular de la ley.

De la partida de asesinos acusados como autores de la muerte de Mr. Burke, no queda más que T. Kelli, el cual va á comparecer por tercera vez ante un nuevo jurado, y Fitz Harris, que ha sido absuelto, pero que acaba de ser acusado de haber dado muerte, no á Mr. Burke sino á lord Cavendish.

Se cree que estos dos últimos invencibles sufrirán la misma pena inpuesta á sus cómplices.

Otro Napoleon IV.

Los tribunales de Turín han procesado á un joven de veinticinco años, oriundo de Mondovi y que, haciéndose pasar en estos últimos tiempos, á pesar de los sucesos de que ha sido teatro el Zululand, por el hijo de Napoleon III, por el mismo príncipe imperial, había logrado cometer varias estafas.

Luis Rossano, que así se llama el aventurero en cuestión, es un mozo arrogante y de maneras distinguidas.

En Turín había logrado fascinar á una viuda muy rica, que durante algunos meses colmó de favores al falso príncipe. Pero la inconstante Italia, cansada al fin de atender á las necesidades del candidato al imperio francés, se decidió á ponerle de patitas en la calle.

Entonces Luis se hizo bandido; se asoció á unos saltadores, y, á consecuencia de un robo á mano armada, fué capturado por la autoridad.

Al presentarse ante el juez instructor, entona una canción guerrera.

— a sangre de los Napoleones, — dijo, — hierve en mis venas y llena mi corazón.

El magistrado creyó que el acusado estaba loco, y por consiguiente, Luis fué enviado á un manicomio, desde cuyo punto envió varias cartas á los jueces.

Hartos de esperar una contestación, puso piés en polvorosa en compañía de dos amigos. Pero no tardó en ser nuevamente capturado, habiendo sido llevado esta vez á la cárcel, de la que salió para ser conducido ante el tribunal. El jurado no le ha considerado como loco, por extravagantes que fueron sus contestaciones en el interrogatorio, y ha declarado al falso descendiente de los Napoleones, culpable de los delitos que se le imputaban.

En su consecuencia, los jueces lo han condenado á veintinueve años de presidio.

Vuelta de la Patti á Inglaterra.

Embarcada en el «Arizona», ha vuelto á Inglaterra la célebre Patti, despues de haber dado cincuenta y una representaciones en América que le han producido la enorme cantidad de 1.124.000 francos.

Trae además la distinguida cantante un contrato hecho con M. Mapleson para el año próximo á razón de 25.000 francos por cada noche.

Este precio parecerá fantástico á todo el que no reflexione que cada noche que canta la «diva» los ingresos del teatro alcanzan de 40.000 á 50.000 francos, y aun pasan de 60.000 algunas veces.

Solamente la Patti, con su excepcional talento puede obtener semejantes resultados.

Esto explica por que MM. Gye y Mapleson, por una parte, y M. Abey por otra,

han entablado una lucha, en la cual han salido vencedores los primeros.

M. Abey habría ofrecido gustoso mayor cantidad á la eminente artista; pero ésta, por motivos de honor, dió la preferencia á la sociedad Gye y Mapleson.

La «diva» ha cantado sucesivamente en Nueva York, en Filadelfia, en Cincinnati, en San Luis, en Chicago, en Pittsburgo, en Washington y en Boston. Aparte de sus cincuenta y una representaciones, dió otras dos á beneficio de instituciones benéficas, pues la caridad forma parte del repertorio de la Patti.

Ese viaje á América donde ella no había estado mucho tiempo há, fué para la eminente artista un paseo triunfal.

Por todas las partes donde pasó vióse obsequiada, y literalmente cubierta de flores.

Es verdad que las simpatías de que goza la Patti son universales. Al desembarcar en Liverpool recibió una ovación extraordinaria. A bordo del «Arizona», cada pasajero tenía delante de su erbierto una cinta de seda en la cual se hallaban impresas estas palabras:

«¡Bienvenida sea la insigne Patti!»

Para el viaje de Liverpool á su posesión de «Cray-y-Nos», tuvo á su disposición el wagon de la emperatriz de Austria, el cual es un coche maravilloso forrado de satén. Todos los miramientos y consideraciones imaginables se han guardado en las esferas oficiales á la reina del canto.

Sería supérfluo describir la recepción que le hicieron al llegar á su castillo de «Craig-y-Nos» los habitantes del país para quienes la Patti es una verdadera Providencia, puesto que aún cuando ella no está, su intendente distribuye dinero y vestidos á los pobres de la comarca.

No es de extrañar, pues, que en todas las casas reinara la fiesta y que todas las personas manifestaran su alegría al escuchar los 24 cañonazos con que se anunció la llegada de la predilecta diosa de la música.

Nada tan divertido como ver á su fiel camarera Carolina desempaquetando los infinitos regalos hechos á su señora, y con los cuales se iban llenando las mesas y los sillones todos de la casa. Hay presentes de todas clases; desde los brazaletes de diamantes hasta una caja para guardar té, la cual es de oro macizo. Entre los obsequios figura una poesía de Mme. Lydia Cadwell, la íntima amiga de Longfellow.

Hasta despues del 15 de Junio no cantarán en Covent-Garden Adelina Patti y Nicolini.

De aquí á dicha fecha descansarán en el país de Gales de las fatigas de su excursión por América.

La Patti cantará este año «La Gazza Lodra»; pero no interpretará ninguna obra nueva.

Los habituales espectadores de Covent Garden la esperan con impaciencia.

¡La Patti domina en absoluto entre los «dilettanti» de la Gran Bretaña!

—Dice las «Novedades» de Nueva York.

«Una vez más la victoria ha ceñido las sienes del invencible pugilista bostoniano Sullivan. Unas 10000 personas se reunieron anoche en el «Madison Square Garden», de esta ciudad, para ver la lucha con guantes entre el campeón americano y el de Inglaterra Charles L. Mitchell. La contienda era con guantes y había de constar de cuatro «rounds», de tres minutos de duración cada uno. Preciso es confesar que Mitchell es pugilista de más que ordinarias facultades; pero así y todo, no puede competir con un gigantazo de las fuerzas de Sullivan, y aunque una vez logró derribar á Sullivan de un tremendo puñetazo en la mandíbula, éste tuvo desde un principio la lucha á su favor, echando por tierra á su antagonista por cuatro veces, y lanzándolo por encima de las cuerdas que circundaban el tablado, entre los espectadores, hasta que intervino el capitán Williams, mandando terminar la lucha al cabo del tercer «round.» Sullivan fué declarado vencedor, y como tal tiene derecho al 60 por 100 del dinero de entradas, y el perdido al 40 ó 100 restante. Sullivan ha manifestado que piensa retirarse de la vida «pugilística.»

CORREO.

Madrid 2.

—El consejo de ministros presidido hoy por el rey, ha durado tres horas justas. El Sr. Sagasta enteró á S. M. de los acuerdos tomados en el consejo previo de anoche, de que nos ocupamos en la edición de la mañana, y de las impresiones políticas del gabinete sobre los asuntos pendientes de resolución.

Habíase de los últimos despachos de Rusia sobre los festejos celebrados con motivo de la coronación del czar; de la llegada del rey D. Luis á Lisboa y del buen efecto producido en Portugal por los honores tributados en esta corte á los monarcas de aquel país; de los debates parlamentarios; de la situación de Andalucía con relación á «La Mano Negra»; del tratado celebrado entre España y Portugal; de la discusión de los presupuestos; de los festejos públicos últimamente celebrados y de otros asuntos de gobierno.

Terminado el consejo, los ministros de la corona pusieron á la firma del monarca, entre otros decretos, unos incluyendo en el plan general de carreteras algunas de éstas; un decreto referente al ferrocarril de San Martín de Valdeiglesias; un crédito para obras en el canal de Isabel II; nombrando gobernador militar de Tarra-gona al brigadier Blaser, y de Ciudad Real al Sr. Pir; confiando el mando de una brigada en Barcelona al brigadier Fernandez; el pase á la reserva de los brigadieres Mariné, Clavet y Lumbreras.

Ascendiendo á mariscal de campo á los brigadieres Navarro y Sagasta, y á brigadieres á los coroneles Aguilar y Villar.

Se ha acordado también una propuesta de condecoraciones y unos indultos. Se ha acordado la construcción de dos nuevos buques.

Los ministros celebraron despues una breve reunion en la secretaria de Estado.

—La quiebra de una antigua y acreditada casa de Matanzas, con un pasivo de cerca de un millón de pesos, ha producido verdadera consternación en el mercado. Afortunadamente, no tardó en saberse que se trataba de verificar arreglo satisfactorio con sus acreedores.

—Refiriéndose á la sociedad propietaria del gran ingenio central Redencion, dice un colega comercial que lo que ha ocurrido ha sido sencillamente una suspensión momentánea de pagos, y que los dueños de ese centro azucarero ya han hecho arreglos con todos sus acreedores, de una manera, á la vez que sumamente satisfactoria para ambas partes, enteramente nueva en asuntos de esta clase.

—Siendo un grave obstáculo para el espedido despacho de las causas criminales que deben sustanciarse todavía por el procedimiento escrito, la escasez de fiscales municipales que sean letrados, así como el difícil reemplazo de los que no lo son por abogados que ejerciten la acción pública en dichos procesos, se ha dispuesto que los fiscales de las audiencias territoriales deleguen su representación en los fiscales de las audiencias de lo criminal, á fin de que estos á su vez autoricen por análoga delegación á sus tenientes ó abogados fiscales para que intervengan en la sustanciación de las causas referidas, formulando las correspondientes censuras, á cuyo efecto les serán remitidas por los jueces de primera instancia cuando se hallen en estado de calificación, en los casos de que no fuera letrado el fiscal de la localidad, ó que ofreciera alguna dificultad su sustitución por un abogado de la misma.

—Se ha entablado ante el Tribunal Supremo un recurso de casación que ofrece interés, aunque el caso no es nuevo.

F. T. fué condenado á quince años de presidio, como autor de la muerte de un convecino suyo.

Al practicarse la prueba, un hermano del reo se declaró autor del delito, presentando al entablar el recurso un acta notarial en que se demuestra la inculpabilidad del penado y la responsabilidad criminal de su hermano.

—Se ha fijado el día 1.º de agosto para la solemne apertura de la esposición de Electricidad en la capital de Austria. Todas las naciones estarán representadas en aquel certamen industrial.

—Por real orden del ministerio de la Guerra se ha dispuesto que se limite al 30 de junio la presentación de solicitudes pidiendo exámen para el próximo concurso de la academia general Militar.

Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todar sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de biases.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin límite.

Sucursal en Palma.

4, JAIME II, NUM. 4.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

VENTA.

A voluntad de su dueño se vende una casa Zaguán sita en esta ciudad calle de Miramar, núm. 12, 14 y 16 con varias dependencias y dos diferentes habitaciones con salida directa á la calle y otras que la tienen dentro del Zaguán; reune dicha casa todas las comodidades apetecibles, dos fuentes, un pozo, cocheras, cuerdas, coladuría y jardín, y se vende libre de todo censo.

Informarán en el primer piso del número 5 de la calle del Temple.

SUBASTA VOLUNTARIA EN ALARÓ.

A voluntad de su dueño y si la postura acomoda se vende en pública subasta que tendrá lugar el domingo 10 de Junio á las cuatro de la tarde en la plaza de la Constitución de la villa de Alaró, todos los bienes raíces pertenecientes al honor Antonio Muntaner y Horrach consistentes 1.º En una pieza de tierra olivar y viña de cuatro cuarteradas 221 destres de estension denominada «Cam d' en Muntaner,» otra poblada de higueral, almendral y olivar, denominada «Puig de la Forca,» de estension de una cuarterada 316 destres. 3.º Otro llamado «Son Ferrer,» campo almendral de una cuarterada y 30 destres. 4.º Una casa número 3 y 5 de la calle de Son Muntaner, con un corral de un cuarten poco mas ó menos de estension. 5.º El hortet de unos 22 destres de estension poblado de almendros y con derecho á percibir unos veinte minutos de agua de la fuente de «Las Argilas.» Y 6.º Cam Ros de media cuarterada poco mas ó menos plantada de almendros é higueras. Todos ellos radican en el término de la referida villa. El pliego de condiciones obra en poder del procurador D. José M.º Zavaleta calle del Beato Alonso, 3, en Palma y en poder de D. Pedro Simonet, en la villa de Alaró.

CARRUAJES FÚNEBRES DE PALMA.

NOTA de los cadáveres trasportados ayer día 1.º de Junio de 1883.

EN CAR- RUAJE DE	VARO- NES.	MUJE- RES.	TOTAL.	Cantidad recaudada.	
				Pts.	Cts.
1.ª clase.	»	1	1	80	»
2.ª clase.	»	»	»	»	»
3.ª clase.	1	1	2	16	»
4.ª clase.	»	»	»	»	»
Totales.	1	2	3	96	»

Palma 2 Junio 1883.—El Empresario, Jaime Gibert.

MATADERO DE PALMA.

NOTA de las reses degolladas en este establecimiento el día 29 de Mayo de 1883.

RESSES.	MA- CHOS.	HEM- BRAS.	TO- TAL.	Recaudado por derecho	
				Petas.	Cts.
Vacunas.	7	2	9	9	00
Lanares.	57	37	94	9	40
Cabrias.	»	»	»	»	00
Cerdosas.	»	»	»	»	00
Totales.	64	39	103	18	40

Palma 30 Mayo de 1883.—El empresario.—P. O.—CAYETANO BONNIN.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4 á las 4:50 t.

(Recibido á las 8:40 n.)

La Reina de Portugal acompañada de sus hijos ha marchado á Francia.

Los jornaleros se niegan á segar en Jerez.

Las tropas han hecho demostraciones revolucionarias en Francia delante del Vaticano.

Se hacen armamentos marítimos en Inglaterra.

4 pº interior: 66:40.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Norberto obispo confesor y fd.
El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Catalina de Sena, á Nuestra Señora del Rosario.

SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 4.

De Valencia en 14 horas vapor Union, de 518 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., 66 pas. balija y efectos.

De Certe en 6 dias polacra goleta Victoria, de 140 ton., cap. D. Sebastian Simó, con 7 mar., y efectos.

De Barcelona en 4 dias bergantin goleta Elisa Villegas, de 137 ton., cap. D. Gaspar Masot, con 8 mar., y las tre.

De Certe en 4 dias polacra goleta San José, de 96 ton., cap. D. Matias Alberti, con 5 mar., y efectos.

DESPACHADAS.

Para Mahon vapor Nuevo Mahónés, de 627 ton., cap. D. Miguel Tudury, con 21 mar., pas. balija y efectos.

Para Barcelona vapor Palma, de 933 t., cap. D. Francisco Tarongi, con 25 mar., pas. y efectos.



El señor D. Bartolomé Jaime y Sancho de la compañía de Jesús, falleció en Tortosa el día 31 de Mayo de 1883.

R. I. P.

Sus sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos le encomienden á Dios y asistan al funeral que el miércoles 6 del corriente á las diez de la mañana se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Maria, en lo que recibirán especial favor. No se invita particularmente.



D. CATALINA BAUZÁ Y PERELLÓ DE RUBI,

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Su viudo, hijos, hijo político, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos á quienes por involuntario descuido no se les haya avisado particularmente, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada, se celebrará en la parroquial de San Nicolas, el 6 de los corrientes á las 11 de la mañana.

CONSULADO DE FRANCIA EN LAS BALEARES.

AVISO.

Para mayores facilitaciones á los viajeros y á las Compañías de navegacion entre estas Islas y Argelia, la Cancilleria de este Consulado quedará abierta todos los dias en adelante de 8 á 10 por la mañana y de 2 á 4 por la tarde, exceptuándose los dias festivos. Palma 1.º Junio de 1883.

Aviso.

En la perfumeria de Canals, calle de Brossa, número 10, se necesita un aprendiz.

LA ISLEÑA. EMPRESA MARITIMA A VAPOR.

EL NUEVO Y ACREDITADO VAPOR

PALMA,

saldrá de este puerto para el de ARGEL, el jueves 7 del corriente á la 1 de la tarde. Admite carga y pasajeros. Se despacha calle de la Marina, número 32.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 66

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda seida perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre ó impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

La Cordelera Española.

SOCIEDAD ANÓNIMA.



PALMA DE MALLORCA.

Gran cordeleria Mecánica de jarcias y cuerdas de abacá de Manila sisal, cáñamo blanco y alquitranado y de toda clase de hebras propias para la Marina, Minería, Agricultura y demás industrias en que entra la cuerda como agente auxiliar.

Unica cordeleria mecánica en España montada segun los mas perfeccionados adelantos de esta industria en Inglaterra y en los Estados Unidos. Las cuerdas de abacá de Manila y las de sisal ó henique se elaboran en gaseadas ó en seco por el mismo procedimiento Norte-Americano.

Estas hebras sustituyen á la cuerda de esparto con gran ventaja por su resistencia, Puracion y elasticidad.

Para precios y demás informes dirigirse directamente al señor Gerente de La Cordelera Española.

MUEBLES

DE

VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:

Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

Balancines, id. id.

Sillones, id. id.

Lavatorios, id. id.

Camas que se desarman.

Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

Á LOS FILARMÓNICOS. ALMACEN DE MUSICA DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Esta acreditada casa, además del gran repertorio que ya cuenta en toda clase de música, acaba de recibir todas las novedades últimamente publicadas, Españolas y Extranjeras, como son las religiosas Operas, entre ellas «Fra Diavolo», Romanzas etc., entre ellas las célebres baillables de la «Mascota» y otras muchas mas, ofreciendo grandes rebajas sobre los precios marcados desde el 50 al 70 p.º.

Gran surtido de cuerdas Romanas y toda clase de accesorios para instrumentos.

Un magnífico surtido de Z cales de todos colores para los Pianos, Pantallas y demás artículos para los mismos.

19, Union, 19.

En la calle de la Marina, número 52, hay un segundo piso para alquilar.

Attacus Pernyi.

Folleto sobre la aclimatacion de dicho gusano de seda bivoltino del roble efectuada en la Encina, Quercus Flex de Menorca por D. Francisco Cardena y Oñña, presbítero.

Se venden á nueve reales los dos folletos en la libreria de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputacion Provincial.

Ganga.

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que desea adquirirla, puede avistarse con el maestro de carruajes Miguel Monserrat, que vive frente al cuartel del Carmen.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilacion y refinacion establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fabrica.

Piano Vertical.

Hay uno en muy buen estado y de fábrica acreditada por un precio reducido, calle del Temple, 17, 3.

Campanillas eléctricas Y TELÉFONOS.

Los Sres. LASSALLE hermanos, colocan campanillas eléctricas, á precios sumamente módicos, así como teléfonos, tanto en la ciudad como fuera de ella.

Los que los soliciten podrán avistarse con dichos Sres. LASSALLE quienes podrán enterar del coste aproximado, segun sea la instalacion.

Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24—2.º informarán.

Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

Anuncio verdad.

En la calle de O lon-Colom, número 20, se venderá todos los dias y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteracion de ninguna especie.

Se necesita un oficial

dependiente y oficialas sastres, tendrán trabajo todo el año. Sastreria Nueva, Sindicato, 54.

EL ALGARROBO

Y SU CULTIVO EN MALLORCA

por D. José Rullan presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Esterich.

Folleto en 4.º menor de cerca de 100 páginas. Se vende á 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

Un joven de buenas

cualidades y condicion desea obtener colocacion en alguna casa de comercio para llevar las cuentas u otras cosas accesorias. Informarán plaza del Mercado número 5.

NODRIZA

Una de Establiments, de 34 años y la leche de ocho meses desea criar en su casa. Darán razon, Pelaires 81.

EL PANCARITAT

DES' ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa R volució de un poble del mismo autor.

Venta de una finca si-

ta en el término de Algaida, junto á la carretera de Palma á Manacor, de estension de 11 cuarteradas aproximadamente, cerrada de pared, poblada de almendros é higueras, con casa rústica y urbana. Informarán calle de Sintas, 5.

ANUNCIO.

A voluntad de sus dueños se subastará y rematará el día 12 de Junio próximo á las ocho y media de la noche en la plaza de Cort, si la postura acomoda á sus propietarios, una casa que consta de botiga y tres pisos sita en esta Capital calle de Jaime II, número 85.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquin Fiol y Bauza.

Se vende á cuatro reales ejemplar en la libreria de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputacion Provincial.

Al Público.

En la calle de San Pedro Nolasco número 7 hay un espacioso local para alquilar que tanto puede servir de almacen como para cuadra y cochera. En la misma casa informarán.

El Trobador

Mallorquin.

Poesías escritas en mallorquin literario, acompañadas de versos castellana por D. José Tarongi presbítero, doctor en sagrada teología, canónigo de la insigne iglesia del Sacro Monte, catedrático de retórica y poética en el colegio-seminario de San Dionisio.

Se vende á tres pesetas en la libreria de Rotger calle de Palacio número 4.